

---

# Néologicit  et dictionnariabilit  : deux conditions inverses ?

Elisenda Bernal<sup>\*1</sup>, Judit Freixa<sup>†‡1</sup>, and Sergi Torner<sup>†§1</sup>

<sup>1</sup>Institut de Ling stica Aplicada, Universitat Pompeu Fabra – Espagne

## R sum 

Si l'on assume que la n ologicit  est une condition variable et quantifiable de la nouveaut  d'un n ologisme et que la dictionnariabilit  est  galement une condition variable et quantifiable en ce qui concerne le caract re de dictionnarisat on d'un n ologisme, une question  merge alors qui devrait  tre  tudi e du point de vue th orique et m thodologique : quelle est la relation que ces deux conditions entretiennent ?

La r flexion sur la n ologicit  ou le caract re plus ou moins n ologique des mots nouveaux a pris naissance il y a quelques d cennies dans le contexte francophone (avec Gardin 1974 et plus tard avec Sablayrolles 2003 et 2006, et Bouzidi 2010), bien que ces derni res ann es elle ait v cu un grand  lan en Espagne (Estornell 2009, Varo 2013, S nchez Manzanares 2013) et surtout en Catalogne (Cabre et al. 2004, Estop  2009, Freixa 2010, Bernal 2015, etc.). D s son origine, la r flexion sur la dictionnariabilit  des n ologismes,   son tour, a fait partie de la pratique lexicographique, mais depuis quelques ann es il existe aussi comme une ligne de recherche th orique elle-m me (Ishikawa 2006, Adelstein et Freixa 2014, Freixa 2016), avec laquelle on a identifi  des crit res pour d terminer les unit s qui sont plus pertinentes pour la mise   jour des dictionnaires g n raux: la fr quence d'apparition, la stabilit  de l'usage, la repr sentativit  dans les divers registres et usages g olectales, la compl tion des s ries d rivatives, etc.

D'autre part, la r flexion sur la relation entre la n ologicit  et la dictionnariabilit  n'a  t  soulev e que tr s r cemment. S nchez Manzanares plaide pour une relation inverse entre ces deux notions ( " a mayor valor neol gico, menor probabilidad de registro lexicogr fico " S nchez Manzanares 2013: 112), mais  tant donn  la complexit  de la notion de n ologicit  et les multiples fa ons de la dimensionner, on trouve de nombreux exemples qui mettent en cause cette hypoth se.

Au vu de ce qui vient d' tre dit, le but de notre communication est d'explorer les diff rentes r ponses   la question de la recherche propos e en prenant comme point de d part l'examen de la bibliographie existante sur les notions impliqu es et les donn es du projet Ne metro (*La medici n de la neologicit  y la dccionariabilidad de los neologismos del espa ol*, FFI2016-79129-P) qui se d veloppe   l'Universit  Pompeu Fabra de Barcelone. Pour ce faire, on analyse d'abord un  chantillon initial de 1000 unit s n ologiques de l'espagnol dont on identifie les facteurs s mantiques, formels et d'usage qui en caract risent le degr  de n ologicit , et on les met en relation avec les crit res qui doivent  tre pris en consid ration pour son  ventuelle inclusion dans les dictionnaires g n raux de la langue espagnole.

---

\* Auteur correspondant:

† Intervenant

‡ Auteur correspondant: judit.freixa@upf.edu

§ Auteur correspondant: sergi.torner@upf.edu

**Mots-Clés:** néologisme, dictionnariabilité